

Cavalière

nouvelle formule

N°34

**Entraînement**Des détenteurs adaptées
au CSO et au dressage**Ethologie**Dirigez votre cheval
avec vos yeux**Discipline**Découvrez le
polocrosse**Hippologie**Votre cheval tique ?
Réagissez !

Dossier
Des études
option cheval

MARS/AVRIL 12 - 6,90 €



L 14034 - 34 - F: 5,50 € - RD





↳ Vêronne, étalon agréé à la monte, appartenant à Bernadette Brune.



↳ Moving U, hongre de 17 ans, né aux Pays-Bas, appartenant à Line Veillette, au Québec.



↳ Hickstead (Grand champion mort en novembre 2011) et Eric Lamaze au Seul Héros en avril 2011.

Le KWPN n'a pas toujours été une monture de concours. Il a été créé à une époque où le cheval était utilisé pour les travaux agricoles.



↳ Vêron et Bernadette Brune lors du Spring Tour 2011.



Le KWPN



- **Tête** : bien proportionnée, elle est agréable à l'œil.
- **Corps** : plutôt osseux, ce cheval de taille moyenne (à l'image des Gelderland et Groningen) possède des épaules obliques et une poitrine profonde comme son ancêtre le Pur-sang anglais. D'ailleurs, son garrot est aussi prononcé, son dos est court et l'arrière-main puissante. Son encolure est puissante, ses jambes ont des articulations plates et des canons courts.
- **Robes** : toutes les robes sont admises et l'on recense même quelques cas pie.
- **Taille** : entre 1,60 et 1,70 m.
- **Caractéristiques** : le KWPN, Koninklijke Vereniging Warmbloed Paardenstamboek Nederland ou Cheval de sport royal néerlandais, est courageux, fiable, fort et serein. Il est aussi sociable et facile à manipuler. La combinaison d'aptitudes sportives et d'un caractère facile rend ce cheval populaire en sport et en élevage. Le KWPN brille au niveau Grand Prix dans les concours internationaux de saut d'obstacles et de dressage. On se souvient d'Hickstead (mort le 6 novembre 2011) d'une rupture de l'aorte lors du Grand Prix Coupe du monde de Vêrone, champion olympique en individuel et vice-champion olympique par équipes de saut d'obstacles à Pékin en 2008, et également médaillé d'or aux Jeux équestres mondiaux de 2010 à Lexington (Kentucky) sous la selle du cavalier canadien Eric Lamaze.

LA HOLLANDE, L'AUTRE PAYS DU CHEVAL

Le KWPN est issu de croisements entre le Gelderland¹, le Groninger², le Pur-sang anglais³, mais bénéficie aussi de l'apport de sang de chevaux de selle français et allemand. Lors de la création du stud-book en 1958, l'objectif était d'associer la force du Gelderland et du Groninger, aux caractéristiques de chevaux proches du sang. Fiable et docile, le KWPN est utilisé en tant que cheval de sport ou de loisir. Il se classe dans des épreuves de haut niveau dans les 3 disciplines olympiques (saut d'obstacles, dressage, complet).

Cependant, le KWPN n'a pas toujours été une monture de concours. Il a été créé à une époque où le cheval était utilisé pour les travaux agricoles, grâce à sa force de traction. Aptitude qui l'emène aujourd'hui sur les terrains d'attelage.

Le stud-book royal néerlandais de chevaux de demi-sang est un organisme d'élevage regroupant les chevaux KWPN d'obstacle, de dressage et d'attelage, ainsi que les Gelderland. Avec environ 30 000 têtes et 12 000 poulains inscrits chaque année, le KWPN est le plus grand stud-book de chevaux de sport du monde et l'un des plus performants. Depuis des années, le KWPN occupe la première place dans les classements établis par la WBFSH (World Breeding Federation for Sport Horses), organisme central de l'élevage mondial du cheval de sport, grâce à ses succès exceptionnels et réguliers dans les compétitions internationales. Malgré ces excellents résultats, le stud-book KWPN ne se concentre pas uniquement sur le sport de haut niveau. Car il ne perd pas de vue que la plupart des cavaliers n'ont ni la possibilité ni l'ambition de pratiquer l'équitation en tant que professionnels. C'est pourquoi des efforts sont faits pour toucher une large population de propriétaires amateurs. D'où l'importance pour ce cheval d'avoir un bon tempérament.

1: Gelderland: ce Néerlandais demi-sang est proche du Groninger. Ses aptitudes à la traction l'ont mené à être utilisé pour des travaux agricoles, l'attelage (notamment pour tirer les charroises de la maison royale), mais aussi pour la monte.

2: Groninger: proche du Gelderland (dont les origines sont communes), il possédait les mêmes aptitudes, mais à quasiment disparu.

3: Pur-sang anglais: race la plus répandue sur les hippodromes, elle est réputée pour les courses de galop. Ce cheval de selle au sang chaud possède une longue encolure fine, un garrot saillant, une poitrine haute et profonde, un dos assez court, des reins longs, solides et bien attachés, et un corps longiligne muni de grandes jambes.

Texte: Isabelle Lartigot/Photos: Pascal Labure - Lauris Nitron - Les amis du KWPN, Joost Welten

Sources : KWPN - Royal Dutch Horse Sport : www.kwpn.org/fr/ench

• Les amis du KWPN : www.lesamisdukwpn.com

Gwendoline, Cheyenne et Lola, les trois inséparables

Cheyenne a été sauvé de l'abattoir. Lola est arrivée d'Espagne en piteux état. Gwendoline a réussi, avec beaucoup de temps et d'amour, à nouer une relation très forte avec eux. Ils font désormais des petits spectacles et adorent le travail en liberté.

Photos recueillies par Mélanie Courtois, photos Pascal Lathure



» Légende



» Légende



» Légende



» Légende

Ans, Gwendoline est déjà propriétaire de deux chevaux, qu'elle a fait progresser seule. Elle participe même à des spectacles dans la région. Une belle aventure pour cette jeune fille qui est tombée amoureuse des équidés tardivement. « Petite, je n'étais pas attirée plus que ça par cet animal. Vers mes 10 ans, j'ai commencé à aller voir des chevaux, près de chez moi, tous les jours. Puis à 11 ans, je me suis inscrite dans un club western », raconte Gwendoline. Elle réclame alors un cheval avec tellement d'insistance que sa mère finit par accepter. Toutes les deux, elles sauvent Cheyenne, un Appaloosa de 14 ans, de l'abattoir. « Il était entier et donc difficile. Je n'avais qu'un an de cours derrière moi. J'ai tout appris avec lui », il faut dire que ces deux-là passent beaucoup de temps ensemble. Cheyenne habite chez Gwendoline, dans un champ de deux hectares. L'adolescente le nourrit matin et soir et passe tous ses mercredis après-midis et ses week-end avec lui. « Je m'étais aménagée une petite carrière et nous partions en balade aussi. Je me suis rapidement mise à l'équitation éthologique car Cheyenne était ingérable. Il s'est vite calmé, je l'ai castré et j'ai com-

Je me suis rapidement mise à l'équitation éthologique car Cheyenne était ingérable. Il s'est vite calmé, je l'ai castré et j'ai commencé le travail en liberté.

mencé le travail en liberté. » Elle regarde des vidéos, s'en inspire mais surtout s'adapte à son cheval. Avec du temps et de la patience, elle réussit à obtenir le cabrer, la révérence, le cocher... Et ils font ensemble de petits numéros lors de spectacles équestres dans la région. « Il y a 11 mois, nous avons été rejoint par Lola. Les ponettes qui tenaient compagnie à Cheyenne sont parties et je ne voulais pas le laisser seule. » Lola a été importée d'Espagne par un élevage et est en mauvais état. Elle est maigre, elle a peur de tout, elle n'a pas confiance en l'homme. Gwendoline doit reprendre son déboussaillage. Très vite, elle réalise que sa jument a un grand potentiel et elle la travaille également en licol éthologique ou en liberté. « Nous avons déjà fait deux spectacles ensemble et nous allons continuer toute cette saison. Je mélange la Haute école et les numéros de cirque. Je sais qu'elle peut aller très haut ! » Parallèlement, Gwendoline prend des cours depuis 3 mois en club et est déjà titulaire de son galop 3. Elle aimerait aussi pouvoir présenter un numéro avec ses deux chevaux, avant la retraite de Cheyenne. Plus tard, elle veut être ostéopathe équin et garder les spectacles comme loisir. Un bel avenir se profile devant elle. ●



» Légende

Le site de Gwendoline
www.wix.com/gwendoline/gwendo